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Zusammenfassung

        
In einem historischen Rückblick auf den Baden-Badener Arzt Georg Groddeck (1866 - 1934) wird aufgezeigt, wie dieser vor über 100 Jahren in höchst origineller Weise Psychotherapie und Massage bei psychosomatisch schwerkranken Patienten miteinander verbunden hat. Massage, bestehend aus Puffen, Kneifen und Bauchbeknieung, war für Groddeck eine polysensorische Begegnung, bei der er auch auf Veränderungen der Atmung achtete. Dadurch gelang es, das Somatische in den psychischen Heilungsprozess zu reintegrieren. Die Massagen dienten der konkreten Auseinandersetzung mit den psychosomatischen Angelpunkten der Erkrankungen vieler seiner Patienten. Die verbalen Interventionen während des Massierens haben Groddeck über den körpertherapeutischen Zugang den Weg in die seelischen Abgründe seiner Patienten ermöglicht. Damit erschloss er neue Möglichkeiten der Massage für die psychoanalytische Diagnostik und Therapie. Anhand von Berichten behandelter Patienten wird die subjektive Erlebnisweise dieses in der Geschichte der Medizin einzigartigen Behandlungsansatzes anschaulich, auch die Bedeutung für die heutige Medizin in Form einer Kombination aus psychosomatischer Medizin und Naturheilverfahren.


      
        
Abstract

        
In a historical overview it is shown how the German physician Georg Groddeck (1866 - 1934) combined psychotherapy and massage techniques in the treatment of very ill psychosomatic patients in a very ingenious way more than 100 years ago. For Groddeck massage was a polysensoric meeting with the patient during which he was carefully watching changes in breathing. So he was able to reintegrate the body into psychic healing processes. Massages were a means to deal with the psychosomatic aspects of the diseases of many of his patients. Verbal interventions during the massage enabled Groddeck via the somatic treatment to find a way into the depths of the soul of his patients and to discover new possibilities for psychoanalytic diagnosis and therapy. Historical reports of patients reflect the subjective way of feeling of this unique treatment in the history of medicine and show the importance of a combination of psychosomatic medicine and naturopathy for contemporary medicine, too.
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